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Realizan obras para 
evitar inundaciones 
en El Ahogado

Entrega Verónica 
Delgadillo 

Parque Cuba en 
colonia Del Sur

Para garantizar atención integral, 
acceso a la justicia en casos de 

discriminación y presupuesto, fue 
presentada la nueva iniciativa que 

busca conocer con mayor certeza 
cuántos niños, niñas, jóvenes y 
adultos hay con esta condición
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Fue el 2 de agosto de 2022 cuando 
una joven preparatoriana no 
aguantó más el estar en cautiverio 
en su propia casa, donde su 

padre le prohibía ver televisión, usar 
teléfonos y escuchar música, además 
del maltrato y los gritos que recibía y 
terminó por quitarse la vida. A casi tres 
años después del hecho, la Fiscalía del 
Estado logró obtener una sentencia 
condenatoria por el delito de inducción 
o ayuda al suicidio feminicida en contra 
del progenitor.

El suicidio se registró en una finca 
de la colonia Arenales Tapatíos, del 
municipio de Zapopan, y desde aquel 
entonces la Vicefiscalía en Investigación 
Especializada en Atención a Mujeres, 
Niñas, Niños y Adolescentes, Razón de 
Género y la Familia inició con el proceso 
de las investigaciones.

Mediante un comunicado se informa 
acerca de la sentencia condenatoria 
que recibió Alfredo N, quien habría 
cometido durante años agravios en 
contra de su hija, mismos que habrían 
derivado en la comisión del suicidio el 2 
de agosto de 2022.

Se detalla que mediante juicio 
oral realizado este 17 de junio en los 
Juzgados del Centro de Justicia Penal, 
un Tribunal Unitario encontró culpable 
a Alfredo N en el delito previsto en el 
Artículo 224 Bis, fracciones I y II —en 
el supuesto de inducción— del Código 
Penal para el Estado Libre y Soberano 
de Jalisco. Esta sería la tercera sentencia 
en el Estado por este delito, aunque las 
primeras dos se realizaron mediante 
procedimientos abreviados.

De acuerdo al comunicado los hechos 
se remontan a 2001, cuando el hoy 

sentenciado conoció a la madre de la 
víctima, quien en ese entonces era una 
adolescente de 13 años. Tras iniciar una 
relación, tiempo después tuvieron una 
hija, la víctima de este caso.

Aunque durante el embarazo la 
madre de la víctima decidió alejarse 

del acusado por presuntos maltratos 
que este le causaba, Alfredo N inició 
un proceso para quedarse con la patria 
potestad de la hija cuando nació, 
señalando a la madre de presunto uso de 
drogas.

Durante este proceso, la víctima estuvo 
internada en una casa hogar hasta la 
edad de cuatro años. De acuerdo con la 
investigación, durante su estancia mostró 
ser una niña risueña y que ayudaba a sus 
demás compañeras y compañeros.

Para continuar con sus estudios, la 
víctima fue ingresada por su padre a 
la primaria y secundaria a un instituto 
religioso donde, de acuerdo con la 
investigación, era vigilada incluso 
mientras se bañaba.

Cuando fue el momento de entrar 
a la preparatoria, el padre de la 

víctima la obligó a hacerlo de manera 
virtual, ya que se presume que 
consideraba inapropiado que asistiera 
personalmente a las aulas, diciéndole 
a la hija que podría caer en vicios y 
libertinaje. De estas investigaciones 
se desprende que el acusado 
ejerció aislamiento y restricción a la 
autodeterminación, estableciéndose 
así una asimetría de poder.

Del mismo modo, tiempo después, se 
presume que la víctima fue mantenida 
en cautiverio en su propia casa, donde 
su padre le prohibía ver televisión, usar 
teléfonos y escuchar música.

Testigos también refirieron que 
durante sus últimos años, la víctima 
usaba el cabello corto, se volvió callada 
y que mostraba distintos signos de 
maltrato, como moretones. También 
señalaron que continuamente se 
escuchaban gritos en los que su padre 
la regañaba.

El 2 de agosto de 2022, en su domicilio 
en la colonia Arenales Tapatíos, del 
municipio de Zapopan, la joven se 
quitó la vida.

Su padre la encontró en un pasillo de 
la casa, suspendida mientras colgaba 
de una escalera de herrería. Al lograr 
bajarla, llamó al número de emergencia, 
pero al arribo de los paramédicos se 
confirmó la muerte de la joven por 
ahorcamiento.

Las indagatorias iniciaron 
para esclarecer los hechos y, tras 
distintas audiencias, se comprobó 
la responsabilidad del padre de la 
víctima quien, debido a las situaciones 
aquí expuestas y a otras que forman 
parte de la carpeta de investigación, 
habría inducido a la joven al suicidio, 
cometiendo el delito de inducción o 
ayuda al suicidio feminicida.

Sentencian a hombre por 
inducir al suicidio a su hija 
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La menor, estudiante 
de preparatoria, se vio 
orillada a cometer el 

acto luego de los malos 
tratos que recibía por 

parte de su progenitor 

Se encontró culpable a Alfredo N en el delito previsto en el Artículo 224 Bis, fracciones I y II.
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Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Partiendo de la necesidad de 
conocer con mayor certeza 
cuántos niños y niñas, jóvenes 
y adultos con autismo hay 

en Jalisco, para garantizar atención 
integral, acceso a la justicia en casos 
de discriminación y presupuesto, fue 
presentada en el Congreso del estado 
la nueva Ley de Autismo, sobre el 
contenido explicó la diputada Mónica 
Magaña.

“Que es la primera ley de todo el 
país que va a contener en esta misma 
un registro nominal. En ninguna 
parte de nuestro país hay la claridad 
de cuántas personas viven con esta 
condición, cuántas personas viven en 
el espectro autista. Y ustedes saben 
que este es un aspecto fundamental, 

si no podemos medirlo no podemos 
en realidad generar políticas públicas, 
presupuestos, centros suficientes para 
ello. Es la primera ley que va a contener 
una Red de Centros de Autismo”.

Al acudir al Congreso del estado a 
la presentación de la nueva Ley de 
Autismo, la presidenta del DIF Jalisco, 
Maye Villa, explicó que uno de los 
principales puntos que incluye la 
propuesta es consolidar la Red Estatal 

de centros para atender esta condición, 
porque las familias y pacientes que no 
acceden a atención suelen pasarla muy 
mal.

“La pasan muy mal, van a alguna 
que otra terapia aislada y los niños, 
desgraciadamente, como ustedes 
saben, si no tienen un diagnóstico 
a edad temprana, si no tienen estas 
terapias que son de diferentes tipos 
según la condición, pueden pasarla 

muy mal. Entonces, por eso es nuestro 
deber hacer que estos Centros de 
autismo puedan llegar a más regiones 
de lo que ya teníamos planeado. Esa es 
la idea y soñamos con eso”.

El objetivo de esta ruta llamada Jalisco 
de Colores es elaborar una propuesta 
integral orientada a garantizar el pleno 
ejercicio de los derechos de niñas, niños, 
adolescentes y personas adultas con 
TEA, desde un enfoque de inclusión, 
equidad y justicia social.

En el marco del Día Mundial 
del Orgullo Autista, esta iniciativa 
será construida en conjunto con 
especialistas, asociaciones civiles y 
familias, pero también con autoridades 
de dependencias municipales y 
estatales relacionadas con el tema.

Mónica Magaña destacó que una de 
las propuestas más innovadoras es la 
creación de una Red Estatal de Centros 
de Autismo,

La diputada Gabriela Cárdenas 
anunció que en esta iniciativa se 
plantea la creación de un Fondo 
Especial para el Autismo que 
garantizará el financiamiento constante 
para el mantenimiento de centros, 
capacitación de personal, apoyo a 
familias y desarrollo de programas de 
inclusión.

Presentan iniciativa de Ley
de Autismo, Jalisco de Colores
Fue dada a conocer en 
el Congreso del Estado 

y el contenido lo explicó 
la diputada Mónica 

Magaña
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La propuesta es consolidar la Red Estatal de centros para atender esta condición.

Arrancan obras de nuevo
parque industrial en Tlajo
Con una inversión superior a los 600 millones de pesos por parte del sector 
privado, fue colocada la primera piedra del Tech Park de Grupo Frisa, un nuevo 
parque industrial ubicado en Tlajomulco de Zúñiga, que ofrecerá 25 mil metros 
cuadrados con vocación logística y prevé la creación de al menos 500 empleos 
directos e indirectos.

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, aseguró que este proyecto es 
muestra de la confianza de las empresas en el estado, particularmente en un 
contexto de crecimiento del sector logístico e industrial.

El mandatario estatal afirmó que la atracción de inversiones se ha 
respaldado con acciones que van desde la seguridad pública y 
jurídica, hasta la capacitación de personal especializado en sectores 
estratégicos. “La formación de capital humano vinculado al sector 
productivo es uno de nuestros ejes clave”, añadió.

Redacción/Quadratín Jalisco 
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Buscan fortalecer la salud 
emocional estudiantil

Gobierno e instituciones educativas realizan taller con liderazgos educativos 
rumbo a la construcción del programa estatal de Formación del Carácter

Redacción/Quadratín Jalisco

Universidades públicas y privadas 
de Jalisco participaron en un 
taller convocado por el Gobierno 
estatal con el objetivo de 

diseñar un nuevo programa educativo 
enfocado en la formación del carácter 
y la atención a la salud emocional de la 
comunidad escolar.

El encuentro fue encabezado por 
el gobernador Pablo Lemus Navarro, 
quien aseguró que el modelo educativo 
que se construye en la entidad busca 
impactar desde preescolar hasta 
bachillerato, incluyendo también a 
madres, padres y docentes.

Durante la reunión se planteó que la 
iniciativa busca atender problemáticas 
como la ansiedad y la depresión en las 
aulas, y fomentar una formación integral 
que contemple hábitos, emociones y 
pensamiento crítico.

El secretario de Educación, Juan 
Carlos Flores Miramontes, convocó a 
las instituciones educativas a sumarse 
al diseño de esta propuesta que, 
dijo, requiere “un toque de ciencia y 
formación de carácter” para lograr 
cambios reales en el entorno escolar.

“¿Qué propuesta de formación de 
carácter queremos para el estado? 
Una manera integral para formar a las 
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El encuentro fue encabezado por el gobernador Pablo Lemus Navarro.

La sesión fue celebrada en las instalaciones 
de la Subsecretaría de Derechos Humanos.
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En Jalisco se protege a la niñez migrante 
Redacción/Quadratín Jalisco

Al realizar la reinstalación de la 
Subcomisión para la Protección 
Integral de Niñas, Niños y 

Adolescentes Migrantes y Solicitantes 
de la Condición de Refugio del Estado 
de Jalisco, el Gobierno de Jalisco 

garantiza entornos seguros, 
sensibles y adecuados para 

niñas, niños y adolescentes 
migrantes, incluyendo 

a quienes viajan no 
acompañados o 

separados de 

sus familias.
Ello, con el objetivo de fortalecer 

la colaboración y el compromiso 
con la garantía de los derechos de 
la niñez en contextos de movilidad. 
Esta actividad la realizó la Dirección 
de Atención a Personas Migrantes del 
Gobierno de Jalisco, en coordinación 
con el Sistema Estatal de Protección 
Integral de Niñas, Niños y Adolescentes 
(SIPINNA),

La sesión, celebrada en las 
instalaciones de la Subsecretaría de 
Derechos Humanos, contó con la 
presencia de Alberto Bayardo Pérez Arce, 

Subsecretario de Derechos Humanos; 
Thais Loera Ochoa, titular de SIPINNA 
Jalisco; Jesús Ignacio Plascencia de la 
Cruz, Director de Atención a Personas 
Migrantes; así como Héctor Bezares y 
Jazmín Guillén, representantes de la 
Organización Internacional para las 
Migraciones (OIM).

Thais Loera Ochoa expuso que en 
Jalisco se registra la migración de niñas, 
niños y adolescentes provenientes 
de países centroamericanos y 
sudamericanos, por lo que es necesario 
tomar acciones concretas para atender 
este fenómeno.

¿Qué 
propuesta de 

formación de carácter 
queremos para el 
estado? Una manera 
integral para formar a 
las personas, desarrollar 
sus hábitos, un toque de 
ciencia y formación de 
carácter no es otra cosa 
más que desarrollar 
hábitos

Juan Carlos Flores 
Miramontes

personas, desarrollar sus hábitos, un 
toque de ciencia y formación de carácter 
no es otra cosa más que desarrollar 
hábitos”, explicó Flores Miramontes. 

Participaron representantes 
de universidades como el ITESO, 
la Universidad de Guadalajara, 
el Tecnológico de Monterrey, la 
Universidad Panamericana, la UNIVA, 

la UAG, la UVM y el IPADE, así como 
autoridades estatales y municipales. 

En este taller se encontraron presentes 
Maye Villa de Lemus, presidenta del 
Sistema DIF Jalisco; Alejandro Luthe 
Ríos, director de Sede Guadalajara 
IPADE Business School; Juan José 
Frangie, presidente municipal de 
Zapopan; Gildardo Partida Hermosillo, 

presidente municipal de El Arenal; 
así como representantes y rectores 
de universidades, iniciativa privada y 
servidores públicos estatales.
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Van más de 420 mil 
verificaciones vehiculares
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

En lo que va del año, más de 420 
mil automovilistas han acudido a 
realizar la verificación vehicular en 
Jalisco, un aumento considerable 

en comparación con las 333 mil 
pruebas registradas durante todo 2024. 
La secretaria de Medio Ambiente y 
Desarrollo Territorial (Semadet), Paola 
Bauche, informó que hasta el último 
corte se han aplicado 420 mil 525 
pruebas, de las cuales el 68 por ciento 
resultaron aprobadas. 

“Estos son 283 mil 754 pruebas 
aprobadas. En comparación con 
el año pasado, efectivamente ha 
sido un año mucho mejor. Estamos 
buscando levantar mucho la imagen 
del programa de verificación vehicular”, 
dijo la funcionaria. 

Sin embargo, reconoció que aún 
no se puede calcular el porcentaje de 
cumplimiento general del programa, ya 
que se está a la espera de que concluya 
el proceso de emplacamiento para 
conocer con precisión el número total 
de vehículos registrados en la entidad. 

Por otro lado, la titular de Semadet 
también dio a conocer que durante 
la temporada de estiaje se registraron 
900 incendios forestales en Jalisco, 
con una afectación estimada de 90 mil 
hectáreas. 

Bauche señaló que, pese a las cifras, 
la temporada fue menos grave en 

comparación con años anteriores, 
gracias al trabajo coordinado con la 
Unidad Estatal de Protección Civil, que 
desde este año encabeza las labores de 
combate. 

En cuanto a la calidad del aire en la 
zona metropolitana de Guadalajara, 
durante este 2025 se han registrado 
143 pre contingencias y 21 
contingencias ambientales fase uno, 
siendo el 1 de enero —tras los festejos 
de Año Nuevo— el día con mayor 
concentración de contaminantes. 
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Señalaron que se intenta levantar el programa de verificación en el Estado.

Cindy Blanco indicó que al 2030 se pretende 
llegar al top 3.
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Buscan mejorar 
indicadores de 
competitividad
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

El estado de Jalisco pasó del 
lugar número 10 al cuatro en 
competitividad de acuerdo con la 

última evaluación del IMCO, en gran 
parte, por el subíndice de innovación 
y por ser primer lugar nacional en 
generación de nuevas patentes; sin 
embargo, la secretaria de Desarrollo 
Económico, Cindy Blanco Ochoa 
indicó que la meta al 2030 es estar en 
el top 3. 

“El subíndice que tiene que ver 
con innovación y economía, Jalisco 
estaba en décimo lugar y pasamos 
a segundo lugar. Somos el estado 
a nivel nacional número uno en 
patentes, lo cual nos da muchísimo 
gusto porque refuerza el que Jalisco 
es un estado que está comprometido 
con la innovación, con gente con 
muchísimo potencial, con creatividad, 
donde estamos realmente siendo un 
referente a nivel nacional. El segundo 
indicador importante es el de mercado 
de trabajo. Pasamos de décimo lugar a 
octavo lugar. En materia de sociedad y 
medio ambiente pasamos de dieciséis 
al lugar número diez. Y en materia de 
sistema político y gobierno pasamos 
del lugar doce al lugar número nueve”. 

Mencionó que algunas de las 
estrategias para ubicar a Jalisco 
en los tres primeros lugares 
en competitividad han 
sido la reingeniería de 
los programas para 
generar empleo.

Levantan más de 2 mil infracciones en central de Zapopan
Redacción/Quadratín Jalisco

En 6 meses de operativos 
permanentes en la central 
camionera de Zapopan, el 

Gobierno de Jalisco, a través de la 
Secretaría de Transporte (Setran), 
dio como resultado la aplicación de 
2 mil 25 infracciones viales y el retiro 
a la circulación de siete vehículos. 

Este dispositivo arrancó el 12 
de diciembre de 2024 para la 
supervisión y reordenamiento del 

transporte público en todas sus 
modalidades. 

Dentro de las 2 mil 25 infracciones 
que fueron aplicadas, 985 unidades 
correspondieron a vehículos de redes 
de transporte (ert’s), 534 fueron taxis, 
505 camiones y una motocicleta. 

Los siete vehículos retirados de 
circulación fue por prestar servicio 
público sin contar con la concesión, 
autorización o permiso correspondientes, 
o por prestar servicio distinto al 
autorizado en su concesión.

 

 
 

El comportamiento 
es al alza, informó la 
titular de Semadet, 
Paola Bauche; el 68 

por ciento resultaron 
aprobadas

El dispositivo inició el 12 de diciembre de 
2024.
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Reconocen a 3 mujeres tapatías 
con el galardón Irene Robledo
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Tres mujeres que han abierto 
camino para muchas otras fueron 
reconocidas con el galardón 
Irene Robledo que entrega el 

gobierno municipal de Guadalajara: 
las empresarias Beatriz Mora Medina 
y María Isabel Lazo Corvera, así 
como la astronauta y científica Katya 
Echazarreta. 

Durante la ceremonia, realizada este 
martes, Echazarreta, primera mujer 
mexicana en viajar al espacio, ofreció 
un mensaje centrado en la igualdad 
de oportunidades. Afirmó que el valor 
de las mujeres no debe medirse por su 
productividad o su fertilidad, sino por el 
simple hecho de ser personas. 

“Una mujer que cuida a sus hijos en su 
casa no vale menos que una mujer que 
esté aquí parada”, expresó la fundadora 
del Campamento Aeroespacial Misión 
Marte y la Fundación Espacial Katya 
Echazarreta. Añadió que no descansará 
hasta lograr que la próxima astronauta 
mexicana pueda llegar al espacio sin 
tener que abandonar su país. 

La presidenta municipal de 
Guadalajara, Verónica Delgadillo, 
aseguró que la ciudad es “una mujer 
orgullosa de sus hijas” y que este 
reconocimiento honra a quienes han 
insistido en abrirse paso en espacios 
antes dominados por hombres. Sin 
embargo, advirtió que no basta con 
ocupar lugares si no hay un cambio de 
fondo. 

“Si llegamos para que todo quede 
igual, entonces, ¿para qué llegamos? 
El compromiso no solo es para darnos 
voz a nosotras, sino a todos aquellos 
que han sido excluidos a lo largo de 
la historia”, dijo, aludiendo también a 
personas indígenas, con discapacidad y 
a la diversidad sexual. 

En su intervención, Beatriz Mora 
Medina hizo un llamado a reforzar la 
agenda de los cuidados y brindar más 
apoyos a las madres trabajadoras, para 
que puedan desarrollarse plenamente 
sin tener que elegir entre su familia y 
sus aspiraciones profesionales.
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La ceremonia fue encabezada por la alcaldesa, Verónica Delgadillo

Ahora este espacio será de convivencia para 
las familias.
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Transforma 
Guadalajara 
lote baldío en 
Parque Cuba
Redacción/Quadratín Jalisco

La presidenta de Guadalajara, 
Verónica Delgadillo García, entregó 
en la Colonia Del Sur el Parque Cuba, 

en el que se invirtieron 2.2 millones 
de pesos. Este espacio solía ser un 
lote baldío en el que se estacionaban 
patrullas y ahora será un lugar para el 
deporte y la convivencia familiar. 

La rehabilitación de este espacio, 
afirmó Delgadillo García, nació del 
diálogo y el trabajo en equipo con 
las y los vecinos tras la realización 
de un Martes Comunitario, donde se 
determinó hacer un parque. 

“Recuerdo muy bien que hicimos 
el recorrido y que ya habíamos 
dialogado con ustedes de que 
querían que este espacio dejara de 
estar abandonado y se convirtiera en 
un espacio para ustedes, para el goce 
y disfrute de ustedes. Llegamos aquí 
y estaba totalmente destruido, sucio, 
abandonado y hoy, seis meses después, 
estamos entregando un espacio digno, 
limpio, bello, útil y que además nos 
permite hacer comunidad”, dijo la 
alcaldesa.

Delgadillo García informó que, 
al rescatar espacios como este, se 
fomenta la construcción de comunidad 
y se eleva la calidad de vida de las y 
los vecinos, ya que tienen un lugar de 
convivencia y activación.

Anuncia GDL obras en Lomas de Polanco
Redacción/Quadratín Jalisco 

Con una inversión de 12.5 millones 
de pesos, el gobierno municipal 
de Guadalajara anunció la 

rehabilitación de las vialidades 
Ramón Alcorta y Adolfo 

Cisneros, entre Colón y 8 de 
Julio. Fue la presidenta 

Verónica Delgadillo, 
quien detalló 

que la colonia 

Lomas de Polanco, fue elegida, en 
equipo, con las y los vecinos. 

“Traemos buenas noticias. Esta 
inversión de esta calle (Ramón 
Alcorta) nada más, imagínense, 
para que le echen cuentas, vamos 
a  invertir en ustedes 5 millones de 
pesos”, detalló la Presidenta durante 
el Martes Comunitario realizado en 
esta colonia. 

La Dirección de Obras Públicas 
también realizará trabajos de 

conservación y mantenimiento 
correctivo a algunas calles, además 
de invertir un millón de pesos en 
la rehabilitación de banquetas. 
“Recorrimos las calles de la colonia, 
recorrimos las banquetas y vamos 
a  invertir otro millón de pesos a las 
banquetas de la colonia”. Delgadillo 
García señaló que, de la mano de 
las y los vecinos, se determinó qué 
vialidades son prioritarias para su 
atención.

Se trata de las 
empresarias Beatriz 

Mora Medina y María 
Isabel Lazo Corvera, 

así como la astronauta 
y científica Katya 

Echazarreta
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Promoverán la participación activa de las infancias en la 
valoración del patrimonio cultural.

C
N

IT

Buscan que la niñez 
conozca y valore 
el patrimonio del 
paisaje agavero
Redacción/Quadratín Jalisco

La Cámara Nacional de la Industria Tequilera 
(CNIT) en colaboración con el Consejo 
Internacional de Monumentos y Sitios 

(ICOMOS), anunciaron el arranque del proyecto 
Patrimoniando Andamos, una iniciativa cultural 
dirigida a niñas y niños de los municipios 
pertenecientes a la ruta del Paisaje Agavero y las 
Antiguas Instalaciones Industriales de Tequila, 
reconocido como Patrimonio Mundial por la 
Unesco. 

Se trata de una propuesta educativa y 
comunitaria que, a través de rutas culturales 
y una guía infantil, promueve la participación 
activa de las infancias en el conocimiento y 
valoración de su patrimonio natural, histórico y 
sociocultural con el fin de que apuesten por su 
conservación. 

El proyecto se encuentra actualmente en 
su primera etapa: Diagnóstico participativo y 
técnico, con duración estimada de junio a julio 
de 2025, y contempla acciones como: 

Visitas de reconocimiento territorial. 
Entrevistas y vinculación institucional con 

autoridades locales. 
Mapeo técnico de puntos de interés cultural. 
Mapeo colaborativo con población infantil y 

comunidad educativa. 
Sistematización para diseño de rutas culturales. 
Una vez concluido el diagnóstico, se diseñarán 

las rutas culturales infantiles y materiales 
didácticos que serán compartidos en espacios 
escolares, comunitarios y digitales, con apoyo 
de los municipios participantes, autoridades 
culturales y el sector Tequilero.
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DIF Zapopan y Oxxo entregan 
implementos ortopédicos 

Los beneficiados viven en una situación vulnerable y no pueden adquirir 
estos aparatos que les permitan mejorar su calidad de vida

Redacción/Quadratín Jalisco

Fueron 47 personas, entre 
ellas niñas, niños y personas 
mayores, quienes se beneficiaron 
con la entrega de implementos 

ortopédicos de manera totalmente 
gratuita que realizó el DIF Zapopan con la 
empresa Oxxo. 

Estas personas viven en una situación 
vulnerable y no pueden adquirir dichos 
apoyos que les permitan mejorar su calidad 
de vida. La entrega se realizó en las 
instalaciones del DIF Zapopan e incluyó 
nueve sillas estándar, una silla estándar 
infantil, cuatro sillas de ruedas de uso 
rudo, una silla PCA y una silla PCI, cinco 
andaderas con asiento, tres pares de 
muletas, cinco bastones y 18 aparatos 
auditivos, lo que significó una 
inversión total de 70 mil 532 pesos. 

En el evento, Michelle Greicha 
Frangie, presidenta del Patronato DIF 
Zapopan, compartió que este tipo 
de entregas son de las favoritas por 
presenciar el beneficio inmediato 
que tendrá en la vida de cada 
persona. 

“Nos encanta darnos cuenta que el 
presupuesto que se nos ha asignado 
como Sistema está aplicado en la gente”, 
dijo la presidenta quien recalcó que 
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El apoyo significó una inversión total de 70 mil 532 pesos.

Estas acciones dan certeza jurídica a las 
familias del municipio.
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Entrega Zapopan títulos de propiedad en Santa Ana Tepetitlán
Redacción/Quadratín Jalisco

El Gobierno de Zapopan entregó 
a través de la Dirección de 
Regularización y Reservas 

Territoriales, 62 títulos de propiedad a las 
y los habitantes de la colonia Santa Ana 
Tepetitlán, con la finalidad de brindar 
certeza jurídica a los propietarios de las 
viviendas. 

En los ocho meses que van de esta 
administración se han otorgado 

más de 500 títulos, superando 
anteriores gestiones, ya que 

esta es la cantidad que 
se emitían durante 

los tres años. 

Cabe mencionar que uno de los 
compromisos de campaña del presidente 
municipal de Zapopan, Juan José Frangie 
Saade, es que sean 3 mil los títulos emitidos 
hasta el término de su mandato. 

En su intervención María Andrea Torres 
Padilla, directora de Regularización y 
Reservas Territoriales de Zapopan, resaltó 
el compromiso del presidente municipal 
Juan José Frangie Saade, para seguir 
trabajando y otorgar certeza jurídica a los 
habitantes de la zona sur de la ciudad. 

“Resulta muy especial para nosotros, 
colaborar para brindarles tranquilidad y 
certeza jurídica a los habitantes de la zona 
sur de la ciudad”. 

Por su parte Gabriel Alberto Lara 

Castro, Síndico Municipal de Zapopan, 
señaló la inversión de 500 millones 
de pesos en toda esta zona, que han 
permitido llevar a cabo la intervención en 
la Avenida Mariano Otero, la realización 
de Zapopan al Cubo, la instalación de la 
biblioteca Luciérnaga, entre otras obras 
beneficiando a más de 20 mil ciudadanas 
y ciudadanos de esta colonia. 

“Es un trabajo que se ha venido 
desempeñando en estos más de nueve 
años y desde luego brindar certeza 
jurídica al patrimonio de su familia, 
vamos a seguir trabajando con este 
programa para que siga avanzando 
y conlleva que ustedes ya tengan un 
poder jurídico sobre su patrimonio”. 

gracias a las acciones de Voluntades DIF 
Zapopan y de la Dirección de Programas 
de este Sistema, se ha podido detectar 
casos como el de la niña Nataly, quien 
hoy recibió su primera silla de ruedas, 
una herramienta que mejorará su vida 
y facilitará la de su familia. 

APERTURA Y CERCANÍA 
“Aquí, en DIF Zapopan, no lo hacemos 

solas, lo hacemos en colaboración 
con empresas, con voluntarios, con 
personas que confían en nosotros y se 
quieren sumar a contribuir”, destacó 
Karla Segura Juárez, directora general 
del DIF Zapopan, quien detalló que 
esta institución además tiene el 
objetivo de ser abierta y cercana. 

47
Personas resultaron beneficiadas gracias 

al convenio entre el DIF Zapopan y la 
cadena de tiendas de conveniencia



jueves 19 de junio de 2025

PARA EL FUTURO

A cada brigadista se le entrega un Tlajovale que equivale a 600 pesos. 
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Realizan Siempre Hay 
Chamba en Los Agaves 
Re d a c c i ó n / Q u a d r at í n  J a l i s c o 

En el fraccionamiento Los 
Agaves, con la participación 
de 190 vecinas y vecinos, se 

realizaron labores de limpieza, 
rehabilitación y mejora del Parque 
Lineal y del circuito principal de 
la colonia. Ello, como parte de la 
jornada Siempre Hay Chamba que 
realiza el Gobierno de Tlajomulco. 

“Hoy estamos aquí para chambear 
juntos, como lo hemos venido 
haciendo desde el primer día, 
porque eso es lo que significa este 
programa: trabajo en equipo entre 
gobierno y comunidad”, destacó 
el presidente municipal, Gerardo 
Quirino Velázquez Chávez, al iniciar 
la jornada. 

Cabe señalar que, este programa 
se implementa de forma itinerante 
en distintas colonias cada semana, 
promueve la participación 
ciudadana y la mejora de espacios 
públicos con el respaldo del 
Gobierno municipal.

A cada brigadista se le entrega 
un Tlajovale que equivale a 600 
pesos como reconocimiento a su 
esfuerzo, el cual es canjeable en 
tiendas del barrio, incentivando así 
la economía local. 

“Todos ellos se organizan para que 
ustedes puedan tener el desdoble 
de este programa tan importante, 
que genera economía porque 
nos da un ingreso, pero también 
beneficia a las tiendas del barrio. 
Al mismo tiempo, contribuimos 
con nuestro municipio al limpiar 

y recuperar un espacio. Algunos 
aportan conocimientos o 
especialidades que nos permiten 
capacitar a nuestra gente”.

“Además, este programa es 
incluyente, porque hay personas 
que tienen familiares con 
discapacidad, o incluso una 
discapacidad, y aquí vemos cómo 
contribuyen sacando esto adelante. 
Aquí trabajamos en equipo, somos 
solidarios y le echamos todititas las 
ganas”, expresó el alcalde. 

Gerardo Quirino dijo a las y los 
brigadistas que no solo trabajan 
para limpiar un espacio público, 
sino que están sembrando orgullo 
por su colonia y fortaleciendo el 
compromiso comunitario. 

Cada semana, la 
macrobrigada Siempre Hay 
Chamba se lleva a cabo 
en diferentes colonias del 
municipio. 
• En esta edición participaron 
190 vecinas y vecinos de Los 
Agaves, quienes recibieron 
un Tlajovale de $600 como 
incentivo. 
• Además, se anunció una 
inversión de 14 millones 
de pesos para rehabilitar 
vialidades en Paseo de los 
Agaves

EL DATO
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Entrega y arranca Quirino 
obras en Corredor Chapala

El presidente municipal de Tlajomulco, informó que estos proyectos son 
posibles con gracias a una inversión de más de 20 millones de pesos 

Redacción/Quadratín Jalisco 

Con una inversión total de 20.7 
millones de pesos, el Gobierno 
de Tlajomulco, en anexado por 
el presidente municipal, Gerardo 

Quirino Velázquez Chávez continúa la 
transformación urbana del Corredor 
Chapala, mejorando calles clave que 
benefician a cientos de familias. 

El alcalde inauguró la rehabilitación 
de la calle Ciprés en la colonia La 
Alameda y dio el banderazo de inicio a 
nuevos trabajos en vialidades de esta 
zona.

  El alcalde recordó que esta 
intervención forma parte del 
compromiso de su administración por 
aprovechar al máximo el presupuesto 
hist zórico destinado a obra pública, 
distribuyéndolo de manera equitativa y 
con visión comunitaria.

“Todas las necesidades que tenemos 
aquí en esta zona de las calles… pero 
estamos empezando de manera 
enérgica y fuerte, con una obra que, 
además de llevar una inversión de casi 
15 millones de pesos, fue diseñada 
por el área de Obras Públicas. Muy 
fregona, la verdad. Nos gustan mucho 
estas calles para nuestras comunidades 
tradicionales, porque dejamos las 
huellas de concreto para que los 
carros no se jodan, para que puedan 
pasar tanto los vehículos como las 
personas. No hay una circulación así tan 
efervescente, y el empedrado permite 
filtración, aporta frescura, sobre todo en 
temporadas de calor”.

De manera paralela, inició la 
rehabilitación de la calle Santa Mónica, 
como parte de un circuito que incluye 
también 5 de Mayo, Olivo y la propia 
Ciprés, con una inversión de 14.6 
millones de pesos.
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Gerardo Quirino inauguró la rehabilitación de la calle Ciprés. 

 Estos trabajos son para evitar inundaciones. 
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Realizan obras en la presa El Ahogado
Redacción/Quadratín Jalisco 

Para evitar las inundaciones 
en las partes bajas de la presa 
del Ahogado, se ha iniciado 

con una serie de obras. También se 
permitirá una mayor fluidez en 

los canales que envían agua 
a la zona, provenientes 

de varios municipios 
metropolitanos. 

Estas acciones 
forman parte de 

la colaboración entre el Gobierno de El 
Salto y la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), para atender estas zonas 
federales, en donde se pretende hacer 
ajustes en la presa para evitar que el 
agua fluya sin control inundando 
colonias colindantes. 

“Se están haciendo una serie de 
ventanas, las cuales servirán para 
regular con mayor precisión toda el 
agua que ingresa, esto nos va a servir 
a nosotros mucho porque así vamos 
a evitar inundaciones en algunas 

colonias al rededor”, explicó el director 
de Protección Civil y Bomberos, 
Leopoldo Padilla. 

Por otro lado, la Conagua presentó 
una denuncia contra quienes o quien 
resulte responsable por haber rellenado 
un tramo de la presa El Ahogado, esto 
luego de que las autoridades municipales 
reportaran una serie de irregularidades 
que se estaban presentando al 
detectarse una serie montones de tierra 
y maquinaria laborando para hacer un 
relleno clandestino. 

• La inversión total en esta 
zona de Tlajomulco supera 
los 20.7 millones de pesos, 
destinados a obras de 
pavimentación, drenaje, 
agua potable, alumbrado 
y accesibilidad en calles 
de los fraccionamientos 
La Alameda y Paseo de los 
Agaves.

• Se rehabilitarán más de 850 
metros lineales de vialidades, 
lo que mejorará la calidad de 
vida de cientos de familias 
del Corredor Chapala.

A DETALLE

El director de Obras Públicas, Celso 
de Jesús Álvarez, detalló que estas 
obras tienen un enfoque integral y 
sustentable: “A la par vamos a arrancar 
la parte de Santa Mónica con el mismo 
tenor: vamos a cambiar redes, vamos a 
meter estas huellas de concreto, vamos 
a colocar empedrado que nos permite 
filtrar, recargar los mantos y también 

bajar tres grados de temperatura 
en épocas de calor. En la tarde, el 
empedrado suele refrescar un poco la 
situación y crea un microclima bastante 
agradable”, apuntó el funcionario.

Durante el evento también se anunció 
que el próximo año continuarán los 
trabajos en la calle Olivo, completando 
así un circuito vial en la zona. Además, 

en Paseo de los Agaves se proyecta 
la renovación de las calles Jalisco, Vía 
Láctea y Circuito Aurora Boreal, como 
parte del compromiso por dignificar el 
Corredor Chapala.

En estos trabajos se contempla una 
inversión de 10 millones de pesos en su 
primera etapa, y 4 millones adicionales 
en una segunda fase, para un total de 
14 millones de pesos en esta zona.
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Paty 
Sánchez

En la fotografía oficial de la Cumbre de Líderes del G7 realizada en 
días pasados en Kananaskis, Canadá, aparece la presidenta Claudia 
Sheinbaum junto a otras dos mujeres líderes, Giorgia Meloni, primera 

Ministra de Italia, y Ursula von der Leyen, la presidenta de la Unión Europea, 
junto a otros 15 mandatarios. 

La foto es histórica porque en términos de igualdad de género es un 
avance significativo la presencia de un poco más de mujeres, si comparamos 
con los inicios de la cumbre en 1973 que era meramente entre hombres.

Hay que recordar también la presencia de Angela Merkel los años que 
asistió al encuentro dentro de los 16 que permaneció como canciller de 
Alemania, uno de los momentos más virales fue la fotografía del 2018 
cuando igualmente en la cumbre realizada en Canadá, se ve ella de pie con 
las manos en la mesa inclinada hacia adelante como reclamando algo a Donald 
Trump, él está sentado y refleja las tensiones que había entre los mandatarios 
por disputas comerciales y su repentina propuesta de aceptar en el grupo a 
Rusia, país que fue sacado tras invadir Crimea en 2014.

Sin embargo, a México parece no importarle o mejor dicho, no se 
dimensiona la importancia de que la Presidenta acuda a estas reuniones 
tomando en cuenta que a López Obrador no le interesaba llevar el nombre 
de nuestro país a estos encuentros diplomáticos; en redes sociales la 
discusión se va más por el lado de las críticas hacía Sheinbaum sobre cómo 
iba vestida, su peinado o hasta cómo camina. Reconocer que México estuvo 
presente y con una Presidenta, ese debería ser el debate y no aspectos 
banales. 

Momentos como los que atravesamos con la crisis de los migrantes en 
Estados Unidos, merecen unidad de todas y todos, esa es la característica de 
los países que aprenden de sus conflictos, estar divididos y en un ambiente 
polarizado hará que el problema se fortalezca. 

Dice la frase “no hay peor enemigo para un mexicano que otro mexicano”; 
si bien no debemos aplaudir a la Presidenta porque es su trabajo, sí es 
tiempo de respaldarla en estos tiempos de confrontación que como país 
es necesario. 

L a palabra xenofobia, según el 
Diccionario de la Real Academia 
Española (RAE), se define como el 

odio, repugnancia u hostilidad hacia los 
extranjeros. El término proviene del griego 
xenos (extranjero) y phobia (miedo o 
aversión).

Y es, precisamente, la xenofobia el 
mayor riesgo colateral que ha generado 
la campaña del presidente de los Estados 
Unidos, Donald Trump, para cazar 
inmigrantes, algo que sus seguidores le 
aplauden emocionados pero que muchos 
otros norteamericanos le reclaman, 
porque están conscientes de las flagrantes 
violaciones a los derechos humanos que un 
día sí y otro también se registran por parte 
del ICE (Servicio de Inmigración y Control 
de Aduanas de los Estados Unidos, por sus 
siglas en inglés), ahora con el apoyo de la 
Guardia Nacional y hasta Marines de la 
Armada Norteamericana. 

No obstante, hay que reconocer que, en la 
mayoría de los casos que salen a defender 
a nuestros paisanos en los Estados Unidos, 
es porque les pega en sus intereses, me 
refiero a empresarios que emplean mano 
de obra latina, algunos de los cuales tienen 
años ya trabajando con ellos, siendo 
altamente eficientes a un costo mucho 
menor que el que le tendrían que pagar a 
un norteamericano.

De cualquier manera, y más allá de 
los motivos que tengan para defender a 
nuestros connacionales, lo cierto es que no 
son todos los que secundan a Trump en su 
afán de combatir a nuestros paisanos como 
los peores delincuentes, por el simple hecho 
de ser morenos, los consideran como dice 
su mandatario bad hombres, juzgándolos a 
todos por parejo, separando familias, sin el 
más mínimo asomo de misericordia.

Y cuando me refiero al término xenofobia, 
lo hago por partida doble, porque, si 
bien muchos estadounidenses ven en las 
violentas manifestaciones, durante las, ya 
de por sí, violentas acciones del gobierno 
norteamericano para cazar, literalmente, a 

nuestros paisanos que tratan de deportar, 
como una justificación a las decisiones de 
su mandatario. Al mismo tiempo en México 
crece un odio en contra del pueblo de los 
Estados Unidos, no solo contra Trump o las 
fuerzas armadas o los republicanos… Me 
refiero a un odio contra todo lo que pueda 
parecer gringo, contra todos parejito.  

Esta situación la he podido percibir en 
redes sociales, al leer mensajes cargados 
de rencor, donde de mentada de madre 
no bajan a los gringos, lo que también 
se convierte en gasolina pura para los 
maquiavélicos planes de Donald Trump, 
pues así puede radicalizar todavía más sus 
embates en contra de los latinos diciendo 
que son malas personas y, tristemente, 
están logrando que cada vez más y más 
mexicanos darle la razón.

La violencia no puede ser el camino, 
porque sólo generará más violencia, 
tenemos que tener claro que el actuar de los 
gobernantes no puede representar a todo 
un pueblo y lo digo no solo por Estados 
Unidos, sino también por México, donde 
Morena nos ha hecho retroceder más de 
medio siglo en materia de democracia, 
salud y desarrollo, aunque todos votamos 
por este gobierno; pero también por 
Palestina, donde a cada hombre, mujer y 
niño, Israel y la comunidad internacional 
los trata como si fueran miembros de la 
organización terrorista de Hamás; o Irán, 
que es señalado de un país que quiere 
incrementar el potencial de su arsenal 
nuclear, tocándole pagar el “pato” a sus 
habitantes, de los cuales doce millones que 
viven en su capital Teherán, tuvieron que 
huir de sus casas ante la amenaza de un 
ataque inminente.

Así pues, desde mi perspectiva, 
tenemos que entender que 
generalizar, que culpar a alguien 
por su mera nacionalidad, nos 
hace mezquinos, injustos y 
nos quita en el proceso, 
poco a poco, nuestra 
propia humanidad.

GENIO Y FIGURA 

XENOFOBIA, 
EL EFECTO COLATERAL 

SHEINBAUM EN 
LA FOTO DEL G7

Francisco 
Buenrostro

@
C

la
u

d
ia

sh
ei

n



jueves 19 de junio de 2025

12

México lidera su grupo 
tras vencer a Surinam

Con marcador de 2-0, el equipo de Javier Aguirre 
se impuso en el segundo juego de la Copa Oro 

César Fabián Pérez/Quadratín México 

En el AT&T Stadium de Arlington, 
Texas y gracias a dos anotaciones 
de César Montes, quien ya suma 
tres en esta Copa Oro, México 

venció a Surinam, lidera el Grupo A 
con seis puntos y mejor diferencia de 
goles (+3 por +2) que su último rival de 
esta fase, Costa Rica, que dirige el Piojo 
Herrera. 

Con respecto a su debut en este 
torneo ante Republica Dominicana, el 
Tricolor hizo cuatro cambios de inicio: 
Johan Vásquez por Jorge Sánchez, 
Marcel Ruiz por Erik Lira, Alexis Vega 
por Orbelín Pineda y Julián Quiñones 
por Santi Giménez. 

Once de México ante Surinam en 
Copa Oro Los mexicanos empezaron 
bien, al frente y al minuto 8 dispararon 
al marco, cuando luego de pase lateral 
de Quiñones, Alexis entró al área, se 
perfiló y cacheteó a las manos del 
portero Vaessen. 

Sus rivales respondieron pronto, 
cuatro minutos después, en contragolpe 
y con disparo de larga distancia de 
Denzel Jubitana, aunque Luis Malagón 
manoteó a tiro de esquina, abajo. 

Cuando el ambiente era cada vez más 
tenso, ya en la parte complementaria, al 
minuto 57, México liberó el grito de gol: 
durante tiro de esquina por izquierda 
de Vega, César Montes cabeceó solo, 
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César Montes se encargó de marcar la diferencia en el juego.

Los Zorros no pudieron siquiera calificar a 
play in. 
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En Atlas se ve sed de revancha: Aguirre
César Huerta/Quadratín Jalisco

El Torneo Clausura 2025 de la Liga 
MX fue casi un total desastre para el 
Atlas. Lo único rescatable fue que 
el serbio Djuka se convirtió en el 

primer campeón de goleo en 
la historia del club. De ahí 

en más, los resultados 
grupales fueron 

para el olvido. 

Los Zorros no pudieron siquiera calificar 
a play in y hoy, desde la pretemporada, 
el plantel expresa su sed de revancha.

El delantero Eduardo Aguirre 
establece como meta recuperar 
protagonismo. Los Zorros alcanzaron la 
gloria máxima no hace mucho tiempo, 
con un bicampeonato. Pero pasan 
los torneos y siguen sin poder llegar 
nuevamente a esos niveles. Ahora, el 
Mudo ve a un equipo comprometido 

desde ahora, en espera de tener un mejor 
torneo.

“Se ve un gran ánimo, unas ganas de 
querer triunfar, una sed de revancha que 
se ve en el equipo y siento que se va a 
hacer de gran manera. Que la afición 
confíe en que el equipo hará lo mejor 
para iniciar y cerrar los dos torneos. Va 
a ser lo mejor y que confíen en que el 
equipo hará un gran semestre”, prometió 
el atacante.

sin saltar y en el corazón del área el 1-0. 
Cinco minutos después, liquidó el 

duelo, otra vez de córner, ahora por 
derecha y por el mismo Montes, quien 
sumó su tercera anotación del torneo: 
cabeceó desviado, el balón rebotó en 
un rival, otro lo punteó y tirado, lo clavó 
de derecha para el 2-0. 

Y la goleada fue ahogada al minuto 75, 
pues al centrar por izquierda, raso, para 
que el Chino Huerta (entró por Alexis) 
tocara a las redes, Ángel Sepúlveda (por 
Quiñones) ya estaba en fuera de lugar.

El equipo mexicano lidera el Grupo A con 
seis puntos y mejor diferencia de goles. 


